

Libro de Jorge Magasich narra a fondo el capítulo de los que se opusieron a la intervención

La desconocida historia de los marinos que dijeron No al Golpe

■ Nació este jueves el más conocido de "los marinos" que el Plan Z desbarató. Allí, junto al lago del Museo Naval y Histórico, y a metros de la estatua del almirante Merino, Jorge Magasich (Valparaíso, 1952) nos da para hablar de su obra más reciente: "Los que dijeron 'No'. Historia del movimiento de los oficiales antiguopistas de 1973".

Algo corto de tiempo, pero sólido salvo de la generalización de la publicación que hacia esa tarde en el Consejo de la Cultura (a manos del comandante de la guardia naval), este doctor en Historia de la Universidad Libre de Bruselas, que actualmente reside en Bélgica, decidió al verlo en medio de tanta simbología marina.

A ese país llegó exiliado en 1974. Por allá donde se formó preferencialmente como historiador.

Su libro, fruto de una larga investigación, trata justamente de la tensión existente en el seno de la Armada entre los años 1971 y 1973. En medio del caos, la institución vivió su propio y desconocido proceso interno, en Talcahuano y en Valparaíso, cuando un numeroso grupo de sargentos, oficiales y marineros se convirtieron en testigos de la complicidad e instancias burocráticas, incluso altorredondistas, a dirigentes políticos de izquierda. Tras ser descubiertos fueron destituidos, torturados y encarcelados, incluyendo en "mánes" antes del Golpe una etapa histórica de la que hasta se supo.

CONSTRUYENDO EL RELATO

El profesor Magasich eligió personalmente a LOMA (Editorial) para una vez más de sus lanzamientos de su libro: "Es aquí el escenario donde la historia ocurre. Es la historia que asomó en los pueblos, en un cuento de hadas, en el mundo rural. Pero no es historia popular; aquél", explica el historiador.

Luego de publicar una investigación como "Armada roja, azul y cañón en tiempos del descubrimiento del Nuevo Mundo", el autor comprendió que era necesario reflejar otra



"Es necesario demoler las fuentes de poder del país", dice Jorge Magasich, en su libro.

historia "más propia" o al menos cercana en lo temporal, en la que vería trabajando hace años, principalmente luego de que los principales historiadores –los maestros altorredondistas– perdieran el interés tras la desorientación en torno a Pinochet. "Esto era un campo importante en la historia de Chile que no había sido retomado ni examinado. Conociendo la historia me di cuenta que no sólo ellos se propusieron deshacer al gobierno de Allende, entonces el legítimo, sino que también debían sacar de oficio democráticos los PPAAs, otros aspectos de su modificación para imitar el norte. Y tuve otro elemento: sacar con la 'gran batidora histórica' que fue el Plan Z".

Magasich resulta consciente de las dificultades que encontró en su trabajo. Sabía "que tal vez que la Armada acuerda formar en estos momentos y que el acceso a las fuentes vives e incluso documentales sería un desastre. Leyendo los periódicos de la época, las memorias de los involucrados (oficiales

políticos y altorredondistas), seguía acceder a los órdenes tipos del proceso contra los militares considerados por su adhesión a Allende y logrando ubicar a los protagonistas, fue avanzando un relato extenso. En total 120 entrevistas a marinos, militares políticos (como Oscar Guillermo Garmendia, Andrés Prat y Carlos Allende), abogados y otras actores, lo pensaron abordar desde la perspectiva humana lo que fue realmente este triste de historia.

LAS DIMENSIONES

Para el libro no solo se centró en aquel proceso. De uso de sus capitulos, Magasich aborda las principales revueltas marinas del siglo XX, donde se concluye que las marinas en el mundo son instituciones más "explosivas" que otras, principalmente porque en ella confluyen estructuras políticas marinas propias y la creciente colonización tecnológica de su personal. "A veces se asocia una función del siglo XXI, donde los oficiales calificados son tratados casi como pasos. Y eso explica que allí haya más revueltas que en otras marinas", explica.

Luego, el autor se centra en una historia social de la Marina chilena, apoyando aspectos antecedentes de conflictos asentados en el seno de la institución, desde los inicios, en época de Beltrán hasta la amnistía tras una revisión en 1961. También explica la diversidad, arrojando

los, terminar con los castigos, las ordenes y la disciplina, y abriendo la posibilidad de negar crímenes.

Finalmente viene la historia de la constitución de estos grupos de marinos antiguopistas. Allí el historiador considera que no son pocas. "En particular todos los unidades de la Armada se constituyeron grupos de marines altorredondistas que venían desde ciertas se organizó el golpe de Pinochet. Y finalmente hay literatura y numerosas informaciones a los partidos de izquierda". Detalles como la forma en que pudieron detener la sublevación, o las estrategias que combinaron con diputados y dirigentes políticos permitieron construir esta parte.

Importante también, a juicio del autor, fue indagar en el destino que para estos oficiales se realizó sobre la "descristianización" de la marina. Sin embargo un programa establecido de persecución, no las situaciones de la época se evidencian la necesidad de acuerdos entre las distintas diferencias entre la oficialidad y los generales, por lo tanto por primera vez se establece, de donde emergieron estos oficiales solo los más rigurosos.

"Este es un estudio innovador, importante, creo que es un elemento clave para entender ese período, donde hay todo un debate sobre las Fuerzas Armadas, para sacarlos como elementos o ideas que puedan servir a la dife-

POSTURAS JURÍDICAS

El autor sugiere que el caso de Oscar Garmendia, quien se sometió voluntariamente a la justicia naval y fue sometido sin pruebas de plausibilidad a la restitución armada, indica la arbitrariedad con que actuaron los tribunales militares en la época, lo que llevó a la Corte Suprema a llamar a la disciplina a estos jueces que olvidaron el derecho.

Además, en su obra también presenta el interrogante de si lo que se dio en el caso de los marinos, atendiendo a criterios de derecho. "Se dicen aquí las dos teorías jurídicas que sacaron en el caso. Si la interpretación de la Justicia de los jueces de

La desconocida historia de los marinos que dijeron No al Golpe [artículo]Marcelo López M.

Libros y documentos

AUTORÍA

López M., Marcelo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La desconocida historia de los marinos que dijeron No al Golpe [artículo]Marcelo López M.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)